

EL COSTARICENSE.

NUM. 93.

Periodico Semanal.

TRIM. 7º

San José, 21 de Febrero de 1873.

Se admiten gratis los comunicados de conveniencia pública, i se insertan avisos por un precio equitativo.

Se publicará semanalmente. El número suelto vale 15 cs. La suscripción por trimestre \$ 2; por semestre \$ 3-50 cs.

AGENTES.

REPUBLICA DE NICARAGUA.

Nicaragua.
RIVAS—D. Narciso Argüello.
San Salvador.

REPUBLICA DE COSTA-RICA.

SAN JOSÉ.—En la Imprenta Nacional.
ALAJUELA—D. Joaquín Sibaja.
CARAGO—D. Zacarías Pacheco.
HEREDIA—D. Juan V. Gutiérrez.
PUNTARENAS—D. J. R. Casoria.
LIBERIA—D. Inocente Barrios.

“EL SEMANAL NICARAGUENSE”

El historiador Bonilla con inusual la apoloxía del General Morazan despues de su muerte, trasladando a lo del heroísmo al martirio, de la tierra a cielo. Bien ha dicho un publicista: “Las persecuciones políticas forman héroes que del destierro pasan al solio, i de cadaño a la gloria”

La última parte del artículo de que vamos ocupándonos contiene la inserción de documentos oficiales i de una cutilaria jereñada que se escribió en Guatemala el 9 de Marzo de 1843.

El primero de los documentos insertos es la petición al Congreso del Salvador firmada por tres de sus miembros, para obtener el decreto de traslación de los restos del héroe infortunado, i la erección del monumento que debe a contenerlos. Es este un documento que por constituir una prueba de la intencion con que hoy se reproduce, lo copiamos íntegro a continuación, como lo habremos con el de 9 de Marzo en que el escritor de aquel tiempo lanza sobre Costa-Rica mas maldiciones que las lanzadas por Dios sobre las ciudades malditas. Dice así la famosa petición.

“Vamos a llamar vuestra atención, dignos RR. del Pueblo salvadoreño, hacia un objeto que envuelto hace mucho en las sombras del olvido, merece por mil títulos un recuerdo de vosotros. Aquí no se cruza el vil interes, ni se respira el ambiente inmundado de la adulación: es una tumba de la que hablamos, i hablamos de ella por que allí descansan, en profundo sueño, EL MÁRTIR ILUSTRE DE LA LIBERTAD SALVADOREÑA. Sus enemigos le hicieron perecer, i descansan, en el seno mismo de ellos, para su mayor vergüenza, i eterna confusión: sencilla i modesta como es, en ella se han escollado todos los tiros envenenados de la envidia i de la execrable maledicencia. El nombre del Héroe que encierra, lejos de haberse eclipsado con su gloria, merece un tributo aun, de aquellos que no supieron apreciarle, ni conocieron sus virtudes. Fué para nosotros cual un meteorito que nos rotó rápidamente en una noche tempestuosa, dejándonos percibir su claridad, para quedar en seguida en mas densas i profundas tinieblas con su desaparición repentina.

“¡MORAZAN! este es su nombre! ¡Libertad! fué su divisa: oscurantismo! su mayor enemigo, i el Salvador su suelo predilecto. ¡Porqué le olvidamos! ¡Porqué no cumplimos la voluntad de aquel que nos consignó en su testamento sus últimos deseos! Legó a San Salvador sus venerables restos, como una de tantas pruebas de su afecto; i hasta cuándo queremos poseerlos? hasta cuándo los extraeremos del suelo de maldiccion manchado con su misma sangre!

“Ninguno en Costa-Rica, irá a regar su sepulcro con las lágrimas de dolor i gratitud, i aun habrá muchos que lejos de ser indiferentes, irán continuamente a insultar sus cenizas, removiendo la tierra que las cubre. I nosotros seremos frips espectadores, de tan infame i vergonzosa conducta? No, no lo creemos así. La Francia nos ha trazado de antemano el camino que debemos seguir. En los inválidos está ya los huesos del ilustre prisionero de Santa Elena.—Cumplamos, pues, con la voluntad de un moribundo, espresada terminantemente hace seis años. Honremos nuestro deber i quitémosle a Cartago el testigo de su crimen.

“Dejamos a vuestra sabiduría, la elección de los medios que deban emplearse, para conseguir tan grande objeto, si es que los votos de los infanteristas, merecen ser tomados en consideración.

“San Salvador, Marzo 3 de 1848.
“Zelaya.—Milla.—Pino.”

Fijense bien nuestros lectores en las sangrientas injurias que se hicieron al pueblo costarricense; en falta de respeto, de cortesa i de civilidad con i que se trató a la Nación entera por individuos de uno de los Supremos Poderes. ¡Hasta cuando (di en, hablando de los restos de Morazan) los extraeremos del suelo de maldiccion manchado con su misma sangre! ¡Ah! Señor Bonilla, semejantes frases no debieran recordarse en honra de nuestras nacionalidades, ya que no en interés de la union i fraternidad de los pueblos; ¡mucho menos estamparlas ahora para revivir la memoria de antiguos odios, apagados, como dijimos en el número anterior, con torrentes de generosa sangre! Cuántos de los que entonces maldijeron esta tierra, vinieron i vienen hoy aquí proscritos i perseguidos a buscar hospitalidad! ¡Costa-Rica noble i generosa la otorgó consecuentemente con los principios políticos que constituyen su forma de gobierno, sin ceder ante las exigencias de sus vecinos i sin traidar ante las amenazas i la coaliccion.

“La union i la fraternidad de los costarricenses es mas estrecha aun i mas fraternal con los nicaragienses: multitud de sus hijos pueblan hoy nuestras ciudades i nuestros campos i viven en estre-

cha íntima armonía con sus hermanos de Costa-Rica. ¡Cómo no ha de sernos mas sensible el tro que hoy se nos dirige de aquella tierra, que para nosotros tiene tantos i tan gratos i tan heroicos recuerdos!

“Ninguno en Costa-Rica (continúa diciendo la petición) irá a regar su sepulcro con las lágrimas de dolor i gratitud, i aun habrá muchos que lejos de ser indiferentes, irán continuamente a insultar sus cenizas, removiendo la tierra que las cubre.”

Está es una injuria atroz i grosera arrojada sobre la frente de un pueblo: lágrimas de dolor, i muchas se depositaron por costarricenses sobre la tumba del General Morazan; de gratitud, ninguna, es verdad, por que Costa-Rica nada debió a este Caudillo ni a tantos otros que pare-en constituir la república que se enorgullecen los que no se toman el trabajo de estudiar con recto e imparcial criterio, la historia de tantos mandones que solo legraron a Centro-América la avarquia i la muerte.

La gratitud de las generaciones que debe sucederlas, no se adquiere por la gloria de los combates en que sirve de holocausto la sangre de nuestros hermanos; los pueblos quieren obras que los civilizen i les aseguren paz, trabajo i pan.—La gloria de Becaria reduciendo a la humillidad de la barbarie de la lejislacion penal, es mas grande que la de los conquistadores cuyos victores se confunden con los alaridos de las victimas.

Pero, ¿dónde encontrar una lanza para pesar el insulto cuando los peticionarios al Congreso salvadoreño dicen: “que los costarricenses irán continuamente a insultar sus cenizas [hablan de Morazan] removiendo la tierra que las cubre”? Al reproducirlo hoy el Sr. Bonilla despues de treinta años, ha querido arrojárselo de nuevo a la cara de este pueblo, cuidándose poco de levantar a guisa de pendones, los restos de un caduillo para despertar sentimientos que la conviccion i el tiempo sepultaron en el olvido.

No, ningún costarricense fué a insultar las cenizas del General Morazan; los costarricenses son demasiado jereños i demasiado valientes para respetar los sepulcros: ellos no ultrajan a los muertos, por lo mismo que sabrán, en defensa de sus derechos, luchar con los vivos.

Continúan los peticionarios: “I nosotros seremos frips espectadores de tan infame i vergonzosa conducta.—No, no lo creemos así.—La Francia nos ha trazado de antemano el camino que debemos seguir.—En los inválidos está ya los huesos del ilustre prisionero de Santa Elena.—Cumplamos, pues,

con la voluntad de un moribundo, espresada terminantemente hace seis años, llenemos nuestro deber i quitémosle a Cartago el testigo de su crimen”

Difícilmente se puede hacer una mayor recopilación de injurias, sin que sus autores se detuvieran ante el ridículo de que todo Centro-América puede cargarlos.—No sabemos cómo los Señores Congresistas de la petición no comprendieron la absurdidad i el desbarro de la comparación con el prisionero de S. Elena, sabiendo como se debían saber, que ha cierta clase de exageraciones que el mundo ilustrado no permite ni como licencias poéticas. Eso puede tener pase ante el vulgo que toda lo ignor, hasta la historia de ayer, pero no ante las jentes de mediano criterio.

Vamos ahora a llenar la medida hasta los bordes; vamos a copiar lo que un escritor guatemalteco publicó en 9 de Marzo de 1843 a propósito del General Morazan, i que caritativamente reproduce hoy el Señor Bonilla, empleado de Gobierno de Nicaragua, en un periódico, que según se nos asegura, es á cargo de uno de los Señores Ministros del Despacho ejecutivo.

“Cuando se tuvo conocimiento del fin trájico de Morazan, resonó por todos los ámbitos de Centro-América un grito desgarrador, de dolor inmenso: la prensa liberal jimió i en sus quejas ardientes lanzó también desde Guatemala el 9 de Marzo de 1843 las siguientes increpaciones.

“A LA MEMORIA DEL GENERAL FRANCISCO MORAZAN.

“¡Murio Morazan! Murio el soldado de la patria, el defensor de los derechos del pueblo, el apoyo mas firme de las libertades públicas! Murio el hijo ilustre de Centro-América, el caudillo de la Nación, i su primer libertador! Murio en el país de la esclavitud, víctima de la mas negra traicion! “Martir ilustre de la libertad! Maldiga el cielo la tierra humedecida con tu sangre, maldiga a tus desapiadados asesinos i enemigos, maldiga al desventurado pueblo que os vio morir!

“¡Que tu sombra angusta los persiga i los adiga, que aniquile su vivir odioso i imponzone sus dias de ignominia. Sombra querida, turba hasta su sueño i su reposo, presentándote como eres, modesta i apacible. Muéstrales las heridas que recibiste por salvar la patria: cuéntales la historia de tus grandes servicios: señala los hechos jereños de tu vida: recuérdales tus virtudes cívicas, tu sumision a las leyes: enséñales los laureles recogidos en el campo del honor, i preguntales por fin, ¿dónde están vuestros crímenes?”

“Victima preciosa i querida! Tu sangre no ha sido derramada inu-

filamenta. Nuevo jirón será de vida i libertad. ¡Allí estás colocado entre sus heros inmortales! Projejo nuestra causa!

¡Hijos de Centro-América! Si arde en vuestros corazones el fuego santo de libertad, si queréis patria, si tenéis virtudes, imitad a la antigua Roma. Cartago fué el sepulcro de mil ilustres Romanos, i los Romanos fueron a Cartago i vengaron sus ultrajes!!!

¡En Cartago pues están nuestros heroes!

"Muñó en el país de la esclavitud, víctima de la perfidia i de la mas negra traición"

E país de la esclavitud i si embargo, este país que llamaron esclavo, fué el e cojido por el héroe i bardi r para remitir a los demas pueblo: Centro-america! País de esclavos, tan esclavos que no pudieron ni quisieron soportar el yugo i la humillación que pretendió imponerlos i la sacudieron con la energía con el valor de hombres li res! Esa fra es son el desahog vulgar d me quimas pasiones que la desoncia del periodismo no permite ya en el estado de civilización que hemos llegado.

La mejor contestación que podemos dar para rechazar la injuria que se hace al pueblo de Costa-Rica, al tratarlo de pueblo de esclavos, es cop ar aquí las propias palabras contenidas en un párrafo de una h ja impresa en Tegucigalpa en 20 de Enero último, firmada por los Señores Don Maximiliano Jerez i Don Adolfo Zuñiga i dirigida a los Pre i entes d Guatemala, Salvador i Honduras.

Hela aquí: "Por lo que hace a Costa-Rica, porción privilegiada de Centro-América, que ha ocupado a nuestros grandes infirmos i que ha alcanzado un progreso relativo que admira a la maj de esta sola palabra, Paz, de seguro voló rá a la Unión, cuando la nueva República d poniendo su ves idura de guerra r enpujando las armas fecindas del orden b ja, ofrezca un goerno de libertad i de libertad, de los i garantías, con todas las condiciones de durabilidad i estabilidad que se le quiera asista un país ca?" (Cómo DUDAR DEL SENTIMIENTO NACIONAL DE UN PUEBLO, QUE HA SIDO EL PRIMERO EN DESENVANAR SU ESPADA CONTRA EL FILIBUSTERISMO)

He aquí el pueblo de esclavos, que no pudo tolerar ni la esclavitud de sus hermas, ni permitir que la pnta f i biera ultrajase el suelo Centro-Americano.

"Victima de la perfidia i de la mas negra traición" ¿Qué entendiere por perfidia i p negra traición el escritor guatemalteco de aquel tiempo? Si ocurrimos al diccionario de la lengua, perdida es: *Falta de fe, quebrantamiento de la fe prometida, deslealtad, traición* ¿quién prometieron los costarigenses a General Morazan? El dón: esta esa promesa cumplida, a la cual faltaron? ¿se reputa como promesa ficticia una elección en que el pueblo no tomó parte, i en la que la fuerza lo hicieron todo? Vaya, no se sabe si es mas curioso el epíteto que el raciocinio del escritor. El emicanto estadista costarricense, Dr. Francisco Soto, repeta en casos co no el presente: "El mundo se pierde por falta de féjica."

Ignoramos si la perfidia i la traición se imputan al pueblo en general, o a personas determinadas, aunque, a juzgar por la manera co

mo está escrito, debe colejirse que es dirigida al pueblo costarigense. Siendo esto así, cuánto preguntamos, puede ser traición una elección entera? Lo fué la Inglaterra con Carlo I i la Francia con Luis XVI? Esto que no hai ptitud d razón, cuando entonces se trataba de Reyes de derecho divino, i cuando éstos eran los lejísimos Señores d sus reinos. Traición fué el Comd. Don Julian cuando en Guadalupe vendió su patria a los Moros; traición fué el Condestable de Borbon cuando en Pavía peidó contra su Rei i contra la Francia, en favor del Rei de España; traición son todos los que directa o indirectamente contribuyen a la dominación extranjera sobre su propia patria, pero no es traición el pueblo que se levanta; entera i co no un solo hombre, para arrancar de sus hombros la yugada yugamónica que lo oprime.

Ahora, si la perfidia i la traición se refieren a personas determinadas, nosotros los contestamos con la historia: *"La lapidación es vulgar, es nueva, e a es una injuria gratuita despreciable."* El General Morazan fué un prisionero de guerra en campo lea, en que la ventaja estuvo de su parte.

Mucho nos ha complacido la lectura de la carta d los Señores Jerez i Zuñiga, porque en ella vemos elevación de miras, nobleza de ideas, i sentimientos de fraternidad contra americana: ese es el lenguaje de los apóstoles de la democracia, de los predicadores de la Unión; i estamos seguros que es son los sentimientos del pueblo nicaragüense, a quien no hacemos responsable de los insutos de unos pocos de sus hijos. Jamas nos faltarán esos mismos sentimientos de verdadera benevolencia para con nuestros vecinos i hermas; ellos encontrarán siempre aquí una verdadera patria.

Continúe el articulista: "Martirio sobre de la libertad! Maldiva el cielo la tierra humedecida con tu sangre, maldiva a tus d'agnallas los oscuras i oscuras, maldiva al desventurado pueblo que os vio morir!"

Gracias, mil gracias, Señor articulista miliciente por tan caritativos deseos; mil gracias, Señor Baniñal i compañeros, por la oportuna i espontaneidad del recuerdo, pero parece que el cielo se hizo y se sigue haciendo sordo a sus ruegos: las plegarias no serian muy santas cuando el hu no del sacrificio ha no subido a las alturas. Esa tierra sobre la que pñieron la multitud Divina, ljos de merecer la cólera de Dios, ha merecido su soñalada protección; i, cosa rara, desde la fecha en que tanto se la maldivo con voicelero patriotismo, desde allí en joz i nuestro rápido i sorprendente progreso, progreso que llena de rabia a unos pocos cuya pequñez de alma no les permite mirar sin envidia el engrandecimiento de este pueblo, a quien querían ver siempre, pobre i humillado.

Pero la jereniada sube de tono i se eleva hasta la appaya maldiviente, cuando el articulista dice: *"¡Que te sombra angusti los persiga a los ofijos, que navega su vior odioso i empopozos sus dias de ignominia. Sombra querida, herba hasta su sueño i su reposo, presentándole como eres, mole-la i aporrala."* Muí orgulloso debió quedar de su obra el articulista.—Ese Señor debió estar inspirado; i ha sido para Centro-América una lamentable jérdida el que no se hubiesen co

leccionado sus otras articulos que debieron ser sublimes a juzgar por el que los analizamos. Escribir elucubraciones imitador de la grande incomparable poetía griega cuando esclaman:

"Que el batre roedor de Penates Dooce el corazón de aquel Bardo, i del poeta argentino, el inmortal Murat en aquellos versos

"Que ser voló lienas, que te resguarda el pas, Para poder seguir con el príncipi pos; ¡Cuál es de las estrellas la que te alumbró acaso, Para poder sobre ella la humillación de ti!"

¡A que hora siete miles, dentro in fiero pedo, Para llorar virtudes que su prore te dio, En que has te almorzase, temprado sobre el lecho, Para llorar las muertes a sanar tu sio!"

La única diferencia que notamos en cuanto a las multitudines del escritor guatemalteco i del poeta argentino, está precisamente en el resultado. Dios no quiso encanchar las del primero, i encusó las del segundo. Ricas enjó, i todos los hombres libres entraron un himno de gloria al Ser Supremo—Costa Rica se levantó de la prostración de la nada, inscribió su nombre en el catálogo de los pueblos civilizados; i muchos al apoyo de su grandeza por el camino de la paz, de la moral i del trabajo.

Concluye la extenuada jereniada: "Hijos de Centro-América! Si arde en vuestros corazones el fuego santo de libertad, si queréis patria, si tenéis virtudes, imitad a la antigua Roma. Cartago fué el sepulcro d mil ilustres Romanos, i los Romanos fueron a Cartago i vengaron sus ultrajes!!! ¡En Cartago, pues, están nuestros heroes!"

Al leer este párrafo no se sabe qué admirar más, si el odio i el despeho del escritor, o el sartal de desatinos que contiene. ¿Con que el fuego santo de la libertad, el amor a la patria i el tener virtudes dependen de la ruina de una Nación? ¿Porqué, en vez de invocar los sagrados nombres de patria, libertad i virtud, no tuvo el articulista, siquiera, la franqueza de llamarnos por su propio nombre, i decir: "Supuestos patriotas, fugidos libertales, demócratas de situación, victorios irónicos, si queréis vengarnos, volad os sobre Roma, gloriosa Cartago!"

Nuevo ecstasismo es eso, d patriotismo, de libertad i de virtud. Virtud es la venganza, i libertad la destrucción de un pueblo! Roma destruyó a Cartago i vengó en ella la sangre de mil ilustres Romanos, gracias a los placeres de Capua que d'ativaron los triunfos del primer Capitan de su siglo! Centro-América debía destruir a Costa-Rica en aras de la libertad del patriotismo i de la virtud! Volvemos a repetir, lástima, mucha lástima que no se hubieran publicado las obras inéditas del autor del articulo, porque es bien seguro que muchos curiosos les habrían dado un lugar preminente en su "disparatario".

El Señor Bonilla concluye la biografía diciendo que el jeneroso pueblo de Centro-América ha lido ya al olvido aquellos acontecimientos, haciendo ojofios de la actual jervación de Costa-Rica.

Volvemos a darle un quintillon de agradecimientos, pero no a limitamos esta especie de caridad, ni aceptamos la idea de que el olvido venga hol.—Aun existen Jofes, Oficiales i soldados que lucharon contra el General Morazan, i esa jeneracion no se la extinguirá aun; i lo que es mas, no se arrepienten de lo que hicieron, i estarían dispuestos a hacer otro tanto en identidad

de circunstancias.—El olvido vino los le la con un oido d sacrificio; i si aun queda un resto de otros particularis, ellos debieron borrarse cuando la sangre toda Centro-americana corrió unida por la causa de la independencia comun.

No admitimos la caridad del bñfegato, que viene de paes de mas mra sangrientas injurias; esa especie de caridad es la de algunas beatas que despedazan la honra ajena santiguándose con agua bendita.

Al concluir nosotros, repetiremos: *"Libertad verdadera, estrecha, firme i cordal con todos los nobros hermanos; guerra sin tregua ni cuartel contra los pocos d' traicadores de nuestro nombre i de nuestra honra."*

El Ferro-carril de Costa Rica.

Esta grandiosa obra comenzada en sus dos estremidades: la ciudad de Alajuela al S.; el puerto del Limón al N., continúa sin interrupción al mirarse en su centro, porque nadie duda que la anterior de vida para la República, ni nadie niega que el General Guadalupe, que como Presidente la ha acometido con fé i patriotismo, la llevara a su término. En todas partes las obras de magnitud de la que venimos hablando han creado dificultades en el sistema rentístico, en la industria agrícola, i en el comercio; por razones tan obvias, que ofenderíamos al lector con reproducirlas en este lugar. Pero aunque esas dificultades sean la consecuencia de las grandes empresas, los hombres de corazón d'emos contribuir con nuestro continente a estirar esos males, esperando lo libre i francaconiente nuestras opiniones.

Concedida la libertad de derechos de intro-licencia, para los materiales i otros objetos de esas empresas, los especuladores tienen un acho camino para defraudar la Hacienda pública; porque en nombre de la obra se introducen a los depósitos de las Aduanas objetos valiosos: perfumierias, flores, vinos i otros articulos, con que no se aseguran rielos ni se mueven locomotivas; d'nto un golpe de muerte al erario público; i consiguientemente a las mismas obras; porque no pagándose derechos, i dándose al consumo esos objetos, el provecho es para unos pocos, con perjuicio de muchos.

Haciendo aplicaciones de estas observaciones jenerales, sabemos que de la Aduana de Puntarenas sale todo lo que viene con la marca del ferrocarril, sin el permiso escrito por el Jefe de la Aduana, sin conocimiento del agente de la compañía de vapores, i sin el reconocimiento previo de los buhos. Porque de que un articulo esté exento de derechos, no se sigue que el consignatario o interesado pueda retirarlo sin las formalidades establecidas. ¿Será imposible introducir obj tos prohibidos? No lo es, i tan no es imposible, que los hechos responden que se han introducido i que continúan introduciéndose sin ni se pone remedio. ¿Qué se pon rá en d'nta que en una caja de jamones o de herramientas se puedan introducir revolvers, pañales, &c? Siendo esto muy posible, llamamos la atención del Gobierno, muy seriamente a este punto, porque en nada se embaraza el progreso de la obra, haciendo que los empleados de la aduana llenen sus deberes.

Hemos oido la queja de algunos

El "HERALD" DE NEW YORK NOS REMI-
TE LA SIGUIENTE COMUNICACION PARA EL
"COSTA RICEÑO."

Cuba y Colombia

Salida de la expedición del General Melchor Agüero del puerto de Colon para auxiliar a los insurrectos cubanos en el vapor *Edgar Stuart*, con voluntarios i pertrechos de guerra.

Aspinwall, Diciembre 25 1872

El General Melchor Agüero, uno de los patriotas cubanos mas distinguidos i que pertenece a una de las principales familias de aquella Isla, ha perdido i sacrificado cuanto poscia por la causa de Cuba.

Acabale llegar como pasajero en el vapor Henry Chauncey, que salio de New York el 11. Despues de inconvenientes casinas pesables i mortificaciones de todas clases, ha conseguido recuperar i devolver a sus legitimos dueños, el bien conocido corradillo de bloqueo *Edgar Stuart*, i despues de hacer a la maquina algunas reparaciones indispensables, se hizo a la mar con el siguiente cargamento, i suficiente carbon para un viaje prolongado, a saber:

Mil carabinas Remington, con 50,000 cartuchos.

Mil rifles de Springfield, con 200,000 cartuchos.

Seis rifles de Winchester.

Millón i medio de capsulas de percusion Cim revolvers.

Docientos machetes garantizados.

Das toneladas pólvera.

Cuarenta mil cartuchos para carabinas de Spencer.

Noventa y treinta i siete granadas de mano; (de las cuales setecientos fueron desembarcadas en Mayo.)

Docientas cincuenta lbs. de pólvora para las minas.

Dos piezas de artillería de montaña.

Trescientos uniformes.

Trecientatiro milillos de Bowie.

Seis cajas de medicinas.

Tres cajas conteniendo instrumentos de cirugía.

Doce cuchuchos de cirugía, de bolsillo.

Doce piezas drill de hilo para pantalones.

Seis barriles de whiskey.

Una gran cantidad de provisiones, un magacino necesario i un baul lleno de ropa, todo para el uso personal del Presidente Céspedes.

La tripulacion se compone de 14 hombres de mar i 49 cubanos bajo el mando del mismo General, Jefe de la expedicion.

Su hijo único, Filiberto Agüero, jóven de 18 años i de grandes esperanzas, lo acompaña siempre en sus atrevidas empresas; todos los que estan bajo su mando son jóvenes del mismo temple. El "EDGAR STUART"

Muchos de nuestros lectores saben que este precioso vapor fué construido en el *New Connecticut* en 1869. Su porte es de 242 toneladas (nueva medida) Tiene amplias comodidades para 48 pasajeros de primera, 2 hermosas cabinas para fumadores i un espacioso salon.

Su marcha es de 14 millas por hora. Durante los meses de Abril i Mayo, bució 4 veces el bloqueo de los españoles con buen éxito, i en la noche del 17 de Mayo, al tratar de desembarcar con el cargamento que ahora lleva, fué perseguido i atacado a 10 millas de Santiago de Cuba por las cañaneras Mosquito, Colaje i Clara; pero se burló de las redes debidas a la superioridad de su andar, llegando poco despues a este puerto donde fué detenido por nuestro Consul hasta hace poco.

Debido a la oscuridad de la memorable noche del 17, i a la torpeza del comandante español que mandaba la Clara, se fué a pique la Colaje con todo lo de abordo por los disparos de cañon que aquella le hiciera. El Mos-

quito que tambien participó del *festin* fué llevado a remolque por la Clara a Santiago de Cuba.

LOS DESPACHOS DE LA GUERRA A LA ESPAÑOLA.

Dice el General Agüero: este es uno de los mil incidentes que ocurren dentro i fuera de la Isla con mucha frecuencia, sin que jamás se sepa en el exterior como pasa realmente; pues (degradadamente para nosotros) todas las noticias que circulan salen de moldes españoles. Por ejemplo, cuando un escaramuzo tiene lugar entre los dos ríditos contendientes, i que los españoles, tres veces en mayor número, logran desalojar de sus posiciones a unos pocos cubanos, la pomposa relacion de una gran victoria se publica en todos los periódicos españoles; pero cuando se da una batalla de alguna consideracion de 4 contra uno de los nuestros, i que son vencidos i derrotados aquellos, entonces los órganos españoles guardan el mas profundo silencio.

SERVICIOS PRESTADOS I ESPERANZAS PRESENTES

Es un hecho muy notable que varios de los expedicionarios, han fracasado. Lo que es mas doloroso, perdido su vida; no así las mandadas o dirigidas por este caudillo (Agüero) pues cuando peoraba la salido ha sido burlando se de los españoles. En 17 de Enero de 1870 llevó su primera expedicion en el vapor Anna. La segunda la llevó i desembarcó el 28 de Julio de 1871 remolcado por el vapor Webster. A fines del 70, llevó la expedicion Colombiana en el vapor Hurnet.

En 19 de Setiembre 1870, el General Agüero, acompañado por siete de sus mas leales amigos, atravesó desde S. Juan la Mar hasta la costa de Florida, en una canoa hecha por ellos mismos, de 21 pies de largo. A los 4 días de esta arrojada accion fueron recojidos una goleta americana. Este hecho lo repitió saliendo de las costas de Cuba para Puerto María en Jamaica, en una comision del Presidente Céspedes. Se me asegura que el Presidente tiene la mayor confianza en su arripjo, su patriotismo i su indomable valor. Por otra parte, el pertenecer a la misma familia contribuye mucho a la mutua confianza de entrambos

ENTREVISTA CON LOS VOLONTARIOS CUBANOS.

Pasé a bordo *Edgar Stuart*, donde me recibió su comandante con su cortesía habitual, permitiéndome el hablar libremente con la tripulacion i demis expedicionarios. Diez ochos vivieron en el vapor *Chauncey* de New York, con el General Agüero a incorporarse con los que estaban aqui.

Nosotros somos voluntarios, me dijo un jovencito que me parecía anabarrado a su patria en la misma proporcion que odiaba a los españoles, i todas deseamos llegar a nuestro destino.

A otras de mis preguntas, contestó: Nosotros no queremos hombres, esos sobran; queremos buenas armas i perseguido para medir nuestras fuerzas con nuestros valientes enemigos, i entonces veremos quien vence a quien. Milanes de nuestros hermanos nos esperan en las costas de Cuba para unirse nos i recibir el cargamento.

Si logran tomar posesion de Santiago de Cuba, dijo otro jóven especionario, de finos modales i esmeradamente no quedar un soldado en las filas españolas; ellos estan de corazon con nosotros, i se batiran en contra es por que que en el momento no pueden cederle. España está exultando como medio millon de pesos diariamente para acabar con los 4 ladrones incendiarios; i hasta cuando podrá sostener este gasto?

No reconociendo nuestra beligerancia, los Estados Unidos le hacen tanto laña a ella como a nosotros. Con esto solo, dentro de un año creo podremos proclamar nuestra independencia.

Mas no importa, mayor será nuestro gozo, que cuando con orgullo podremos decir que la hemos alcanzado por nuestros propios i heróicos esfuerzos.

Longandome mucho la atencion la formidable estatura de un preso Irlandés que fumaba su pipa, le pregunté, ¿es usted voluntario? Lo volvió me contestó con gran énfasis. No pude hacer nada por la independencia de Irlanda, trabajo de corazon por a de Cuba. He servido siempre bajo las órdenes del General Agüero el mas completo caudillo que jamás he conocido el mejor mibar (*A soldier every inch of him*) i le aseguro, el mas ardiente patriota que encontrare pueble.

BUENOS DESPOS.

El General Agüero espera llegar pronto a su destino. Si logra hacer un desembarque feliz como a otras muchas ocasiones, muy pronto oiremos hablar de otro hecho glorioso contra los españoles. El General lleva consigo a las mas ardientes i sinceras simpatias de todo buen republicano.

La mayor cueva del mundo

La fama de la Cueva de Mammoth en los Estados Unidos, que es la mayor que se conoce, está situada en el condado de Edmonson, en el Estado de Kentucky, i se considera con just título como una de las maravillas naturales del mundo.

Las cuevas naturales se forman a consecuencia de la fractura o quiebra producida por el levantamiento de las capas de tierra a impulsos de corrientes de aguas subterráneas. Solamente en las cercanías del mar o a lo largo del curso de los rios es donde se encuentran cuevas naturales, i cuando por rareza se halla alguna en lo interior, es prueba segura de que en otro tiempo aquel terreno ha dado paso a un curso regular de agua. Estas en su corrientes arrastran arenas i piedrecitas que se van depositando en las grietas i aberturas de las rocas. Casi todas las cuevas que se conocen existen en rocas calcáreas, pero tambien se encuentran a veces en otra clase de rocas, como la célebre grotta de Fingall en Staffa, que está formada en basalto, i varias otras de la América del Sur, abiertas en lavas volcánicas.

La Cueva de Mammoth es tan grande, que aun no ha podido medirse sus exactas dimensiones. Consta de una serie interminable de cuevas que se comunican de una en otra. Las exploraciones hechas hasta ahora sólo han llegado a una profundidad de doce millas a partir desde la entrada.

La temperatura interior ordinaria, durante todo el año, es de 59 grados Fahrenheit. El aire entra unas veces en una direccion i otras veces en direccion opuesta, por lo cual se dice vulgarmente en Kentucky que la cueva aspira o respira el aire, según entra o sale. La causa natural de esta estraña respiracion de la cueva, son las variaciones de a temperatura exterior, según sea esta superior o inferior a los 59 grados que, como hemos dicho, tiene la temperatura média interior.

Dentro de la cueva corre un rio llamado generalmente el *Mar muerto*. En él existen dos especies de peces, únicas en el mundo. Una de ellas tiene ojos, pero enteramente ciegos; i la otra especie está completamente desprovista de esos órganos visuales. La causa de este singular fenómeno la hallan los naturalistas en la ausencia completa de luz que hai en la caverna desde hace muchos siglos. Los peces veían a principio, pero con la continuada oscuridad sus ojos fueron perdiendo el uso de sus facultades visuales, hasta que de generación en generación llegaron a producirse individuos ciegos i completamente desprovistos de ojos. Sea como quiera, lo cierto es que en ninguna

otra parte del mundo se encuentran peces ni otros animales que no puedan usar de sus ojos para percibir los objetos que los rodean.

Todos los que visitan la cueva llevan en las manos linternas para poder ver en la oscuridad que reina dentro, i las mujeres se visten para entrar con un traje especial que las guarantee en la posibilidad de la humedad del suelo i de las paredes, como los guardias se requieren un número dado de visitantes para comprender el descenso, hai que esperar a veces largo rato antes de entrar.

El primer objeto digno de mención que se encuentra dentro, son las ruinas de un gran edificio que el gobierno hizo construir allí desde 1808 hasta 1814 para fabrica de salitre, i que despues no dió el resultado apetecido, por lo cual tuvieron que abandonarse la industria i el edificio.

Mas adentro se encuentra la rotunda, vasta antecala, próximamente circular, de 102 pies de alto i 240 de diámetro. De esa rotunda parten muchos caminos, cada uno de los cuales comienza a un lugar distinto. Para hacer un descenso del número i de la extension de estos caminos, basta decir que los explorados hasta hoy pasan por 150 i que puestos unos a continuación de los otros, componen una longitud de 35 leguas. Esto, lo repetimos, es únicamente lo que se ha explorado. Todavía hai centenares de caminos i avenidas en que jamás ha entrado un ser humano.

Estos caminos se reúnen algunas veces en grandes encrucijadas, como las plazas de una ciudad, i separándose muchas veces en direcciones diversas. En una de esas encrucijadas se encuentran quilleros, tal vez millares de mariposillos, en el techo, en las paredes, por todas partes. En otros lugares hai gran número de enormes sapos negruzcos i mauseabundos; i en otras partes, por último, asquerosas lagartijas, con los ojos muy grandes i saltos, i algunos ratones blancos algo semejantes a conejos. Estos animales, i dos otros repugnantes al hombre, i los peces ciegos, se encuentran en el rio subterráneo, son los únicos vivientes de esa misteriosa region.

Uno de los lugares más curiosos es la encrucijada llamada *Capilla gótica*. Es una especie de bóveda natural, muy vasta e irregular, que por sus delgados soportes i por los maravillosos calcados que cubren su techo se asemeja realmente con algo al interior de un edificio gótico. En esta capilla hai tambien su *púlpito*, que así se llama a una piedra puntiguda, con el guia encima, albramado a los visitantes con su antorcha.

Como nunca faltan personas exóticas en el mundo, i mucho ménos entre los hijos de este país, céntase que en esa capilla se han verificado varios misteriosos. La explicacion de estas rarezas no se encuentra solamente en el carácter de algunas jentes, sino en la preocupacion al hombre, que por un rason o por otra, creen ser mas afortunadas que el resto de los mortales, excojendo para sus desposorios un lugar invistado.

Cuentan los guardianes de la cueva de Mammoth, que una jóven muy romántica juró ante el echo de muerte de su madre, que no obediaria su corazon ni su mente a ningun hombre sobre la tierra. Pero antes de un año se había ya arrependido, i queriendo a su vez no desposar con el que era su corazon i no quebrantar su solemne juramento, llamó al cura i al novio, i se fue a casar a la capilla gótica de la cueva, lejos de la faz de la tierra.

Hai tambien allí un lugar llamado el Pozo sin fondo, que aunque e bastante profundo en realidad, dista mucho de ser insondable. Desde el puenecillo de madera has a el fondo hai 20 pies.

Hai por último, una enorme piedra conocida con el nombre de la *Tumba del Jigante*.

ULADISLAW DURAN M.
Redactor Responsable.
Imprenta Nacional. - Calle de la Merced.